El 18 Brumario del Centro de Investigación y Docencia en Humanidades del Estado de Morelos (CIDHEM

El CIDHEM no desaparece, crece y obtiene la autonomía.

Se ha considerado el 18 Brumario del año VIII de la República en el calendario establecido por la Revolución Francesa, como el principio del fin de la propia Revolución. Dicha fecha es equivalente en el calendario gregoriano con el 9 de noviembre de 1799, este día es considerado como el inicio del golpe de Estado que Napoleón Bonaparte encabeza contra el Directorio, la última forma de gobierno de la República de la Libertad, la Igualdad y la Fraternidad. Y con este golpe se da inicio al periodo conocido como el Consulado, para terminar proclamando a Napoleón como Emperador, apenas cinco años después. *The Dream is over.* 

Carlos Marx escribe en un célebre fragmento de su libro "El 18 Brumario de Luis Bonaparte" una ampliación y corrección a las enseñanzas de su maestro, el gran filósofo alemán, apunta Marx: "Hegel dice en alguna parte que todos los grandes hechos y personajes de la historia universal aparecen, como si dijéramos, dos veces. Pero se olvidó de agregar: una vez como tragedia y otra vez, como farsa."

Yo me atrevería, guardada desde luego toda proporción, con mis venerados maestros Marx y Hegel, también a enmendarles la plana, extrapolando la línea dramática de la frase, al agregar que los personajes de la historia, se repiten una vez como tragedia y otra vez, como farsa, para volverse a presentar como comedia de enredos y quizá después como melodrama.

Este carácter típicamente cíclico y complejo de la Historia, es una de las varias asignaturas pendientes de investigar, como parte de las tareas del proyecto de creación de El Colegio de Morelos, cuya iniciativa fue enviada a mediados de 2013 por el titular del Ejecutivo a la LXII Legislatura del Estado de Morelos. En dicha iniciativa se deja leer (apenas en el plano oblicuo), la impronta de las tradiciones del pensamiento humanista mexicano. Tradiciones fundadoras de los varios antecedentes históricos de dicho Colegio.

Crear una institución como El Colegio de Morelos, representa, en primer lugar, un intento por recuperar la plena autonomía del Centro de Investigación y Docencia en Humanidades del Estado de Morelos CIDHEM, pues se logrará pasar de ser un organismo público descentralizado,

sectorizado a la Secretaría de Educación estatal (la condición jurídica actual), para llegar a ser, en esta nueva etapa, un organismo público autónomo, en los términos que lo establece la fracción VII del artículo tercero constitucional. Esta condición la propone enfáticamente el Decreto de Creación de El Colegio de Morelos. El carácter constitucional del cambio, debe estar muy claro en el ánimo de la sociedad morelense para impulsar la creación de El Colegio de Morelos como un logro.

La administración como director del Dr. Jesús Araiza fue la puntilla para la extinción del CIDHEM. Dicho personaje fue impuesto por la esposa del gobernador Marco Antonio Adame. Esta insigne dama, obtuvo su grado de doctora en literatura unos meses después, al mismo tiempo que seguía cumpliendo con sus muchas responsabilidades como primera dama. José Luis Rodríguez (ex Secretario de Educación) y el líder de la fracción panista en el Congresoestatal, Óscar Sergio Hernández Benítez. Estos personajes son quienes realmente despojaron al CIDHEM de la relativa autonomía que se estableció en el Decreto de creación original. Le ahorro al lector el trabajo de investigar tal felonía, al proporcionarle las fechas de publicación en el Periódico oficial Tierra y Libertad del Decreto de creación 895: del 26 de enero de 1994. Así como también el del perverso Decreto 1159 con el que se abrogó el Decreto original 895, para dar paso a la pérdida de la "relativa autonomía", al sectorizar al CIDHEM a la secretaría de Educación del Gobierno estatal, como un simple organismo público descentralizado, este Decreto también permitió a los yunquistas excluir de la Junta de Gobierno a la UNAM, CONACULTA y el Instituto de Cultura estatal, que resultaban voces molestas, para incluir en cambio, a los secretarios del gabinete de Adame, a fin de lograr de esta manera conformar una Junta de Gobierno a modo y control del ejecutivo estatal. La fecha del Decreto destructor del CIDHEM por el panismo yunquista es el 4 de marzo de 2009, esto es, el 18 brumario del CIDHEM.

Consolidar al CIDHEM en El Colegio de Morelos, era la meta por la que trabajó infatigablemente el doctor Ricardo Guerra, con algunos de sus más cercanos colaboradores los últimos años de su vida, en particular con el Dr. Luis Tamayo Pérez, quien supo de esos afanes y fue testigo directo, en su calidad de Director Académico del Centro, nombrado por el propio Dr. Ricardo Guerra Tejada.

Transitar desde el CIDHEM hacia El Colegio de Morelos es la manera como vislumbró el doctor Ricardo Guerra la vocación natural del CIDHEM desde su fundación en 1994. Él tenía muy claro su pertenencia a una vigorosa tradición del pensamiento humanista mexicano. Esa tradición humanista que

pasa por José Vasconcelos, Antonio Caso y Alfonso Reyes junto con otros destacados ateneistas fundadores de la Universidad Popular Mexicana en 1912. Esa misma tradición es la que inspiró a don Alfonso Reyes y Daniel Cosío Villegas a fundar, bajo los auspicios del presidente Lázaro Cárdenas, la Casa de España en México (1938-1940), que se transformaría en 1941 en El Colegio de México. La visión y la misión de El Colegio de México primero y El Colegio Nacional después (1943) que tenía Alfonso Reyes, su primer presidente y fundador de ambas instituciones, era la de replicar dichas instituciones en todos los estados de la república, para que su obra llegara posteriormente a los rincones más apartados, de cada municipio del país. Como soñaban los jóvenes ateneistas fundadores de la Universidad Popular Mexicana hace cien años.

En enero de 1979 don Luis González y González, destacadísimo historiador, discípulo de Reyes, de Silvio Zavala y de Cosío Villegas, en el Colegio de México, retomó la estafeta e inspiración de sus maestros y fundó El Colegio de Michoacán, le siguieron, El Colegio de Jalisco (1982), El Colegio de Sonora (1982), El Colegio Mexiquense (1986), El Colegio de San Luis Potosí (1997) y varios más, estas instituciones fueron surgiendo como resultado natural de esta tradición del pensamiento humanista mexicano, a la que también pertenecemos los miembros de la comunidad académica y laboral del CIDHEM.

El Dr. Ricardo Guerra Tejada tenía muy claro que la vocación histórica del CIDHEM, era convertirse en El Colegio de Morelos. Institución que seguirá atendiendo integralmente a la comunidad actual de estudiantes, maestros y trabajadores del CIDHEM, quienes conservaremos a salvo todos nuestros derechos, pero también todas nuestras obligaciones académicas en la nueva institución, pero además, podemos sentirnos afortunados de tener la oportunidad de ser los fundadores de la más importante institución de investigación y posgrado en el estado de Morelos. Precisamente como un reconocimiento para los casi veinte años de trayectoria del Centro de Investigación y Docencia en Humanidades del Estado de Morelos, al convertirse en esta nueva etapa en El Colegio de Morelos. Como un homenaje y en recordación de su fundador el Dr. Ricardo Guerra Tejada y la secular tradición del pensamiento humanista mexicano: Reyes, Caso, Vasconcelos, Cosío, González y González . . .

Puedo concluir como maestro en activo, con un exhorto a los estudiantes del CIDHEM, igual que como sugería a sus discípulos el sabio humanista Alfonso Reyes: "La única manera de ser provechosamente nacionales, consiste en ser generosamente universales"

PS. Se ha generado entre una buena parte de los estudiantes, maestros y trabajadores del CIDHEM un clima de incertidumbre, al ser víctimas de un típico manejo de los conflictos universitarios por el removido director yunquista, que tenía tomado políticamente el CIDHEM de manera facciosa, y me refiero a una tradición política que pasa por los orígenes nazis de la Universidad Autónoma de Guadalajara UAG y sus famosos Tecos desde los años 30 del siglo pasado, y se expresa también en la fundación del Yunque en Puebla en 1953, la Federación de Universitarios Anticomunistas FUA, y la fundación en 1973 de la Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla UPAEP, para concluir la cronología con la administración de Marco Antonio Adame y la LI Legislatura (2009-2012). Pero eso será materia de la tercera parte de estas notas. La primera fue publicada el pasado 29 de noviembre de 2012 en La Jornada Morelos.

Publicado en La Jornada Morelos 30.07.2013